
別讓主修決定你是誰！ 

啾啾鞋：「本科不是最強，也能走出自己的路」 

 

 

 

結合理工背景的冷知識科學影片，鮮明的頻道風格累積出高人氣，光是訂閱數就突破百

萬。不過，聽啾啾鞋頭頭是道分析科學原理，你可能很難想像──他當初是誤打誤撞考

上化學系，而大二課業的失利竟是他踏  Youtuber 生涯的契機。 

 

大學最寶貴的學習不只有系上的知識 

「你在高中時，整天都埋在書裡面，根本沒辦法抬頭看一下，自己到底想要什麼。但大

學的開放會影響到一個人的思考模式，你會開始想說：『我是不是真的適合唸這個系？

我未來要從事相關的工作嗎？還是有別種可能？』」  

 

啾啾鞋是經由指考分發到化學系，他當時選填志願，大致是將二類組科系按分數填下

來，對於化學系所學、出路只有著粗略的想像，也不確定自己到底適不適合讀化學系。  

 

「我大一時滿單純的，會覺得我唸什麼科系就做什麼工作，大學畢業就往上考台清交研究

所，然後進台積電工作，年薪破百萬，我有朋友就是走這個路線。但在大二成績下滑後，

我發覺自己找不到繼續讀研究所的動機。」 

 

當時最讓啾啾鞋頭痛的莫過於理論課，他就算花再多心力，課業表現仍不見起色：「特

別是純理科，唸到後來會進入一個脫離真實世界的狀態，你會發現自己學的東西，算了

一大堆奇怪的符號、一大堆量子力學後，這些都和現實生活裡的東西不太一樣，內心很

容易產生：『那我學這個東西是要幹嘛？』的疑問。」  

 

「既然知道自己沒有興趣，不想繼續鑽研下去，我的想法是──那就去找一個屬於我自

己的出路吧！」為此，啾啾鞋修了不少學校的創意創業相關課程。一門影響他很深的課

是「創意發想」，對於他後來構思影片點子有很大的幫助。  

 

他，是台灣知名的知識型

Youtuber 啾啾鞋，本名謝任杰，

畢業於中央化學系，在大學期間便

經營起自己的 YouTube 頻道，從

一開始玩票性質到畢業後全心投

入，啾啾鞋歷經不少摸索，才找到

現今的方向。 



為什麼轉而做原創內容？是因為我不服氣也不認輸 

「起初做網路翻譯是為了好玩，我覺得這很好笑，所以想給大家看。」啾啾鞋在大二下

開始經營 YouTube 頻道，內容是翻譯外國影片，John Cena 惡作劇電話便是他前期的代表

作。 

 

在搜找有趣、有爆紅潛力的影片中，啾啾鞋見識到外國  Youtuber 創作生態之繁榮，反

觀台灣當時是以遊戲實況為主，創作多樣性相當侷限，這刺激了他做原創內容的念頭。

另一方面，他也有感於自己的網路名氣是由「撿別人的創作」而來，和他本身沒有太大

的關聯。 

 

憑著一股不服氣與傻勁，啾啾鞋將過去的翻譯作品全數移除，展現破釜沉舟的決心，並

開始陸續上傳自己的新影片。結果就是訂閱數狂掉，以及一連串的撞牆期。  

 

不論是電腦軟體教學、遊戲實況，還是開箱、閒聊天、冷梗影片，啾啾鞋能試的都試

了，頻道表現仍是沒有好轉，甚至招來網友「怎麼都不上傳新翻譯影片」的冷言冷語。

直到上傳「給大一新鮮人的八個建議」影片，才意外獲得廣大迴響。  

 

 

 

到頭來，還是化學幫了我一把 

從這支影片衍生出了後來的「啾來聊聊」系列，但也引發了另一個問題──各個影片內

容連結性太低了，整體風格不夠明確，成了頻道的成長瓶頸。於是他開始思考「我希望

大家一想到啾啾鞋，會聯想到什麼？」  

 

沒想到，他過去的化學背景，竟是讓自己差異化的關鍵。  

 

「YouTube 上幾乎沒有理工科的人，因為理工科學生從碩班一畢業，多半可以拿到科技

業的職缺，他不需要來做 Youtuber 風險這麼大的工作。」 



 

 

啾啾鞋於是發想做科學影片，「要吸引觀眾就是要有爆點，所以我結合『冷知識』，它

有著意想不到的元素，能吸引人觀看跟分享。」為了製作出大眾好理解的科學影片，啾

啾鞋往往會花上 10 到 20 小時在閱讀文獻與設計講稿。這看似很吃重的事前準備，其實

是他在大學時就習以為常的事。 

 

這也顯示了社會對「大學所學、所用」的誤解，一般人常會覺得讀化學系的人能一眼判

斷化學物質，或者是輕易利用手邊的材料合成出厲害的物質，但實則不然，他們同樣需

要上網去找資料，化學系的訓練讓他更能快速搜尋資料、更會辨認資料真偽，進而做出

判斷。 

 

同樣的道理也適用於其他科系，教育最珍貴的不在於背誦細瑣僵化的知識，而是

讓學生學會思考、學會自己解決問題，這些能力才是可以一輩子帶著走的，

更不會是要侷限在特定行業才得以發揮的。 

 

 
 

所以如果我選錯了科系，該怎麼辦？ 

「不一定是唸什麼科系就得做什麼，但多多少少會有一些影響，因為畢竟你花了四年去

學習它，就算你將來不是從事和它完全相關的行業，但這四年的部分所學還是可能派得

上用場。」啾啾鞋有感而發地說。 

 

如果同學對自身科系感到迷惘，啾啾鞋建議要不是再多花點時間了解自己適不適合該科

系，不然就是趁大學這段自由度最高、責任又最小的時候，多方嘗試一些自己感興趣的

事物，說不定哪天真的會成為你的職業也不一定。  

 

「即便你在興趣方面沒有很厲害，在本科專長也不是最強的，你可以試著把

這兩者結合在一起，看看能不能玩出新的花樣。像我論化學當然不會比念完

碩博班的人還要強，做影片也比不上專業影片相關科系出身的，但是我把兩



者結合在一起，就是屬於我自己創造出的獨特價值。」 

 

 

 

面對充滿不確定性的未來，啾啾鞋提醒在聆聽任何人的經驗時（包括他自己的分享），

都應抱持著懷疑的心態，或許對方過去的決策一點也不精明，只不過是因為他後來幸運

獲得一些成功，大家才回過頭說：「他以前做的決定好像很厲害」。  

 

「有一個比喻是，你不要去問青蛙：『你當初是怎麼活過蝌蚪的？』他也不知道為什麼啊，

但他可以跟你分享得頭頭是道。你要自己去想這件事情到底是不是可複製的，還是他的成

功很大多數是偶然，不管聽任何人的分享都是這樣子。」 

 

不論是經過自己縝密思考過的判斷，還是一時莽撞胡亂出此下策，關於每個

選擇後續的影響，沒有人能未卜先知，既然結果誰也說不準，誰也沒把握，

或許我們所能做的就是放寬心胸，盡可能做好事前調查。 

 

重點是，做出選擇後，用心檢視自己到底適不適合這條路，如果選錯了，沒關係，人

生還是有轉圜的餘地，你願意主動出擊，就可能有再次選擇的空間，怕的是你

只顧著灰心喪志、顧影自憐，任由這段可以盡情嘗試、盡情失敗的時光溜走，就無疑是

自己主動棄械投降啊。 
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班級閱讀入選心得 

 

別讓主修決定你是誰！啾啾鞋：「本科不是最強，也能走出自己的路」 

 

班級:美三真       姓名: 高藝宸  

心得:目前多多少少也會有對於未來的迷茫和不知所措，看完本文章有減緩不安感，讓我更有勇氣去

面對未來，以後不畏懼未來所面臨的變故。 

 

班級:美三真        姓名:賴俊翰 

心得:自己就是各方面都不突出的人，時常對未來充滿害怕與不安，正如本文所述，我也應該再次提

起勇氣，去面對自己的不足，創造出自己獨特的價值，期許自己能自信一點，別再被自卑與負面心

情阻止，去成為更好的人。 

 

班級:廣三真      姓名:洪紋萱 

心得:看完這篇文章後，我覺得是不是本科生並不是最重要的，若能夠將自己所見所學發揮的淋漓盡

致之餘，還能好好的享受生活這才是最厲害，我想也是許多人嚮往的。 

 

班級:廣三真        姓名:劉十毓 

心得:我覺得他這樣很棒耶！雖然大學畢業後不是做跟本科相關的，但卻能將自己所學的知識運用，

融入自己的工作，讓我覺得以後的出路更寬廣了。 

 

班級:廣三善        姓名:林妡庭 

心得:現在的我很迷茫，對未來一無所知，我也覺得讀了什麼就做什麼工作，但設計在台灣看不到未

來，我也可能像啾啾鞋一樣，用所學的東西走另一條路，說不定會看到不一樣的風景，也許會更

好，但人生很長，試一試也無妨。                                                            

 

班級:廣三善        姓名:黃雅薇  

心得:大家都覺得讀什麼，未來就做什麼，我也不例外。但我很清楚自己並沒有把本科讀得好，許多

同學比我強上太多了，這使得我對能否繼續走設計這條路感到懷疑，想過未來換個跑道，也在思考

沒學過還可以去嗎？看完文章後我有了一股想要嘗試的勇氣。 

 

班級:廣三善        姓名:黃欣淳  

心得:讀什麼、未來就做什麼，我是不認同的，像是我現在讀本科系覺得並不是我想要的，所以我試

著去改變方向，嘗試考學測，希望嘗試不同的科系，找尋自己所想要的，就算結果並非我想要的，

但至少我努力了，為自己的人生負責。 

 

班級:廣二真        姓名:張愉弦  

心得:人生擁有許多的選擇，有時候一時選擇的道路，也許未來並不像當初這麼熱愛了，但是又無法

臨時傳換跑道。我覺得每一個選擇都有他自身的價值，每一個都有值得學習的地方，就算之後可能

不會在這條道路上繼續努力，但每一個人生經驗都值得紀念。 

 



班級: 廣二真        姓名:王儷蓉  

心得:於我而言，我其實不認同讀錯科系這說法，我倒覺得是學習過後發現跟自己覺得的不一樣，才

有讀錯科系的說法，那如果是我的話，我會先思考，我有天賦在這方面嗎？如果沒有，那我會學習

苦中做樂再去慢慢學習轉行，就跟啾啾鞋一樣，即使不適合，也用了另外一種方法接受他。 

 

班級:廣二善      姓名:周藝蓉  

心得:學習如何自己思考，自己解決問題，僅僅是這個就已經是非常實用的能力了，選錯科系了也不

要傷心，在這個科系裡學到的知識或許對未來也會有所幫助。 

 

班級:電一真       姓名:許懷云 

心得:在現今這個網路發達的社會裡面有很多不同文化的人，我們如何創造自己的競爭力是我們這一

代需面對的難題。人的一生也有很多不同的選擇，要找到自己真的適合的也不容易。我們也不能被

過往的制度與思想覺得讀什麼科系或讀什麼專業，未來就只能從事哪個職業，不要被台灣的升學制

度所影響，自由自在的努力找出自己喜歡的事情才是最重要的！！！ 

 

班級:會三善       姓名:耿梓婷 

心得:我對於現在所學的東西，覺得沒有意義，甚至認為出社會後的工作也不會跟現在學的有關，但

既然國中都選擇了商科這條路，就應該拚死拚活的走完，然後好好思考自己要的是什麼，高中畢業

後還有時間重新開始，即使後來發展得不太理想，但也不用擔心會找不到工作，因為現在所學的，

在未來也可能成為幫助你的那條路。 

 

班級:會三善        姓名:莊鈺婍  

心得:面對未來還有現在所學的任何東西，或許會讓人感到迷茫，甚至不知道學這些的意義何在，但

只要認為這是人生中的一技之長，在未來不管有沒有用，學到了就是自己的能力，人生掌握在自己

手裡，永不放棄，去找出最有效果且前進的那條路。 

 

班級:會二真      姓名:蔡郁喬 

心得:有人很會讀書，但不知道未來的走向、找不到自己的興趣(專長)，只知道埋頭讀書。有人從一

開始就沒有讀書的意願，又或是苦讀依舊沒什麼效用，且還未摸索到自己想要的未來。但這些都沒

什麼，本科沒學好、專長不出色都沒關係，人生的路很長，只要及時轉換道路、放寬心胸，終能遇

到屬於自己的路，因為人總要出社會迎向未來，唯有不斷嘗試，才能有更多樣的選擇。 

 

班級:會二善       姓名:呂卉宜  

心得:看完這篇文章後，在填志願時(會考)，我想也沒想過我會填會計科，還在掙扎著要讀高中的心

態，可是又想到國中花了很長的時間在讀書，各科的成績卻沒有提升，反而下滑，然而讀了會計科

後，一樣有相同的感覺，雖然在本科不是最強，但我卻讀得很開心！ 

 

班級:會一善        姓名:康竣惟  

心得我覺得人生就是要多嘗試，本來就沒一定你讀什麼，未來就要做什麼。如果你運氣再差一點，

選到很討厭的科系，那也沒關係，你至少知道自己不喜歡什麼，人生還長，打開你的斜槓人生。 

 

 



班級:會一善        姓名:曾馨誼  

心得:對自己科系感到迷惘，可以花一點時間去了解該科系，且多嘗試一些自己感興趣的事，多學會

一些技能對自己也不是沒有益處，未來是多變的，學的越多、選擇就越多！ 

 

班級:建一善        姓名:翁靚璇 

心得:很多處於現階段的高中生總會認為自己能夠靠著本科走出屬於自己的一條路，這理論並不是錯

誤的，但也不完全對，個人的觀點是要把本科的專長套用自己的創意及興趣打造出屬於自己的產

品，在這個人人都可以當老闆，走出自己的人生道路的世代，若沒有自己的想法和特殊性是不夠獨

創的，此外自信心也很重要，假如連自己都不抱持著自信，又怎麼能說服他人信任屬於自己的產

品。 

 


